

Thème 1 : La longue histoire de l'humanité et des migrations

- Les débuts de l'humanité.
- La « révolution » néolithique.
- Premiers États, premières écritures.

Question : Comment l'homme est-il passé d'une espèce animale parmi d'autres à un être créateur de culture et capable de modifier son environnement ?

Ce premier thème porte sur les débuts de l'histoire de l'humanité avec l'apparition du genre homo, il y a 2,8 millions d'années jusqu'à 3300-3000 avant notre ère, dates d'apparition de l'écriture en Mésopotamie et en Égypte. **Le phénomène de migrations** dans cette « longue histoire » (préhistoire et début de l'histoire) est décisif dans le peuplement de la planète à partir de l'Afrique comme dans la diffusion de l'agriculture et de l'élevage au néolithique à partir du Proche-Orient.

Les élèves découvrent que :

- le berceau commun de l'humanité se situe en Afrique ;
- la « révolution » néolithique constitue un changement décisif dans les rapports de l'humanité et de son environnement
- le Proche-Orient a eu un rôle fondamental dans l'invention de l'écriture, de la ville et de l'État



Détail de la grotte
Chauvet en Ardèche



Les débuts de l'écriture :
Pictogrammes de
Mésopotamie
Tablette d'argile
Musée du Louvre